
El fundador y director general de Telegram, Pavel Durov, prometió
intensificar sus esfuerzos para luchar contra la delincuencia en la aplica-
ción de mensajería, en sus primeras declaraciones públicas desde que las
autoridades francesas le imputaron cargos provisionales por el supuesto
uso de la plataforma para actividades criminales. 

En una publicación en Telegram, Durov se defendió de la investigación
judicial francesa sugiriendo que él no debería haber sido el objetivo,
consignó The Associated Press. “Utilizar leyes de la época anterior a los
smartphones para acusar a un director general de delitos cometidos por
terceros en la plataforma que gestiona es un enfoque equivocado”, indicó.
“Crear tecnología ya es bastante difícil. Ningún innovador construirá

nuevas herramientas si sabe que
puede ser responsabilizado perso-
nalmente por el posible abuso de
esas herramientas”. 

Aunque insistió en que Tele-
gram no es “una suerte de paraíso
anárquico”, Durov dijo que el
aumento de los usuarios de la app
“causó problemas de desarrollo
que hicieron más fácil para los
delincuentes abusar de nuestra
plataforma”. “Por eso me propuse
como objetivo personal asegurar-
me de que mejoraremos significa-
tivamente las cosas en ese senti-
do. Ya hemos comenzado ese
proceso de forma interna, y muy
pronto compartiré más detalles
sobre nuestros avances”, afirmó.

PRIMERAS DECLARACIONES TRAS ACUSACIÓN EN FRANCIA:

Jefe de Telegram promete 
combatir ilícitos en la plataforma

DUROV fue imputado por el uso de
Telegram para actividades ilícitas.
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Visitar la Fontana de Trevi
por un euro y limitar el número
de arriendos breves en el centro
histórico de Roma son algunas
de las propuestas que se plantea
el concejal de turismo de la capi-
tal italiana, Alessandro Onora-
to, para combatir el turismo de
masas.

“Yo sería partidario de estu-
diar un nuevo acceso, restringi-
do y por horarios, con un siste-
ma de reserva: gratuito para los
romanos y de pago, con un euro
simbólico, para los turistas”, de-
clara Onorato en una entrevista
al Corriere della Sera.

El objetivo de esta posible me-
dida sería reducir las aglomera-
ciones en torno al monumento y
desincentivar el consumo de
pizza y helado en la plaza, para
evitar los residuos que se acu-

mulan por el suelo y escaleras
de una de las mayores fuentes
monumentales del Barroco ro-
mano.

No es la primera vez que el
Ayuntamiento de Roma estudia
medidas para limitar el acceso
de los turistas y el verano pasa-
do se introdujo una tarifa de 5
euros para acceder al Panteón,
el monumento más visitado de
Italia, aunque es gratuito para
los residentes de la ciudad.

Al concejal Onorato también
le gustaría reducir el número de
arriendos breves (menos de 30
días) que se ha casi duplicado en
los últimos años, de los 17.000
que había en 2018 a los más de
30.000 que hay ahora. 

Onorato reclama al gobierno
de Giorgia Meloni más autono-
mía para las regiones a la hora
de conceder licencias para este
tipo de alojamientos y así poder

preservar los lugares afectados
por el turismo de masas en los
que apenas hay ya vecinos y las
tiendas de barrio y talleres arte-
sanales tienden a desaparecer.

“Podemos limitar el número
de restaurantes o tiendas de pa-
pas fritas en el centro histórico,
pero no podemos impedir las
aperturas de instalaciones ex-
trahoteleras”, reclama indigna-
do el concejal.

“Queremos poner un freno,
quizás por dos o tres años, para
salvaguardar el patrimonio his-
tórico y artístico, la calidad del
comercio y el derecho a la resi-
dencia, pero tenemos las manos
atadas”, lamenta.

Roma fue la ciudad turística
líder de Europa en 2023, con
unos 50 millones de visitantes,
según el informe sobre el turis-
mo urbano europeo del portal
City Destinations Alliance. 

Italia:

¿Cobrar en la Fontana di Trevi? Roma
piensa cómo frenar el turismo de masas
La propuesta de representantes locales también incluye restringir arriendos de menos de un mes. 
EFE

TAMBIÉN se quiere reducir la canti-
dad de desechos cerca de la famosa
fuente.
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Rafael Ramírez (Caracas,
1963) fue ministro del
Petróleo y Minería de
Venezuela entre 2002

y 2013 y presidente de la petrole-
ra estatal Petróleos de Venezuela
(PDVSA) entre 2004 y 2013, por
eso era conocido como el “zar pe-
trolero” durante la administra-
ción de Hugo Chávez, y fue uno
de los hombres más cercanos al
mandatario hasta su muerte por
cáncer en marzo de 2013. Con Ni-
colás Maduro como Presidente,
Ramírez se mantuvo al frente de
la administración del crudo, en
2014 fue nombrado canciller y,
después, embajador ante Nacio-
nes Unidas, hasta diciembre de
2017, cuando fue removido del
cargo luego de cuestionar al ma-
durismo por las 130 muertes en
las protestas de ese año.

En entrevista con “El Mercu-
rio” desde Italia, donde vive con
su familia en calidad de refugiado
tras su rompimiento con el oficia-
lismo, el ingeniero mecánico acu-
sado en 2017 por la fiscalía vene-
zolana (leal al oficialismo) de co-
rrupción en la industria petrolera,
dice que después de las presiden-
ciales del 28 de julio Maduro es
un dictador, que hay “mucha ten-
sión” en el gobierno y que chavis-
tas y opositores deberían apuntar
hacia la misma dirección: volver
al orden constitucional.

—¿Hay alguna posibilidad de
que Maduro deje el poder, más
de un mes después de las presi-
denciales del 28 de julio?

“No, no hay posibilidad, a me-
nos que exista suficiente presión
popular, en la calle, y suficiente
presión internacional. El Maduro
que yo conocí, y la gente que está
con Maduro, ya no son lo que
eran con Chávez. Los conozco a
todos en detalle. Yo estaba muy
cerca de Chávez, y aunque Chá-
vez nunca se confió enteramente
de las actuaciones de Maduro,
pues bueno, siempre lo tenía cer-
ca, era su ministro al exterior.

Pero después de la muerte de
Chávez, Maduro se transformó,
salió lo peor que había en él, y
ahorita todos ellos, Maduro,
Diosdado (Cabello, nuevo minis-
tro del Interior), se han degenera-
do por el poder, y se ha converti-
do en un dictador. A partir del
fraude y la autoproclamación de
Maduro como Presidente, se con-
vierte ahora, por primera vez, en
un dictador de manera abierta. Es
una persona que tiene un alto re-
chazo popular, y que ni siquiera
ha sido capaz de cumplir con los
mínimos legales para estar en el
poder. Ha violado la Constitu-
ción y ahora se han ido por la vía
de la represión y la violencia.

En este punto debo decir que
sobre la izquierda latinoamerica-
na ha habido un permanente
chantaje, y creo que eso sucede un
poco en Chile, respecto a que si
hay que apoyar a Maduro, que es-
tá agobiado por las sanciones
americanas, que está bloqueado,
nada de eso es cierto. Yo aquí
quiero saludar la posición del
Presidente Gabriel Boric, porque
me recordó su declaración un po-
co a cómo era Chávez, quien iba
sin hacer cálculos y actuaba de
acuerdo a sus principios. Boric lo
ha dicho muy bien, Maduro no es

un gobierno de izquierda, y está
actuando como una dictadura, de
tal manera que no reconoce ese
gobierno.

Y ha sido también una posición
secundada de una manera más
suave por Lula, por Petro, por
AMLO. Pero yo creo que después
de las elecciones del 28 de julio y
del fraude, Maduro ha quedado
al descubierto, desenmascarado,
como un dictador. Y como todos
los dictadores, y como pasó en
Chile, no va a ceder el poder, si no
es con una presión popular en la
calle y con un aislamiento inter-
nacional. O sea, nadie puede reco-
nocer una dictadura que está ma-
sacrando y oprimiendo a nuestro
pueblo”.

—¿Usted esperaba una decisión
así por parte de Maduro?

“Sí, claro. Conociendo bien a
esta gente, dije desde principios
de año que Maduro, sabiendo
que no tiene apoyo popular, ade-
lantó las elecciones que tenían

que ser a fin de año, porque trata-
ba de encontrar a la oposición
desordenada, desunida, sin can-
didato. Y se equivocó, porque la
oposición reaccionó inteligente-
mente, buscaron un candidato
único. Inhabilitaron a María Cori-
na (Machado), Maduro secuestró
la tarjeta de 10 partidos políticos
tradicionales. Pero resulta que
abriendo esa rendija el pueblo se
expresó mayoritariamente, y fue-
ron manifestaciones masivas en
repudio a Maduro. La crisis llegó
a tal punto de crispación que na-
die estaba apoyando un paquete
de derecha, ni el paquete de Ma-
ría Corina, ni menos al señor Ed-
mundo González, que es un se-
ñor absolutamente desconocido.
Era como un plebiscito, la gente
lo que quería es que Maduro se
fuera”.

Ramírez enmarca dentro de ese
mismo plan las trabas del gobier-
no para que no pudiesen votar los
5 millones de migrantes venezo-

lanos habilitados (de casi 8 millo-
nes que han salido del país), y
también la designación de funcio-
narios leales al oficialismo en or-
ganismos clave, como Elvis Amo-
roso (“la mano derecha de Madu-
ro y de Cilia Flores —Primera Da-
m a d e V e n e z u e l a — e n l a
Asamblea Nacional”) al frente del
Consejo Nacional Electoral; o en
el Tribunal Supremo de Justicia,
donde Maduro “hizo todas las
trampas posibles”. “Es decir, Ma-
duro se preparó para hacer este
fraude”, dice Ramírez, y agrega:
“Sí, eso es un golpe de Estado”.

El exministro destaca que “el
chavismo votó contra Maduro en
las zonas populares”, lo que lo lle-
va a “un tema muy importante
para entender lo que está pasan-
do en el país: que el madurismo es
distinto al chavismo”.

—¿El madurismo partió con la
muerte misma de Chávez?

“Más allá de temas de orden
personal, obviamente Maduro es

una persona carente de liderazgo.
Yo estaba al frente del equipo
electoral cuando fueron las elec-
ciones de Maduro en 2013, y per-
dió 900 mil votos (respecto del
triunfo de Chávez en 2012), y si
hubiera seguido la campaña,
Henrique Capriles (candidato
opositor) le gana por paliza. O
sea, Maduro no tenía el perfil pa-
ra ser Presidente.

Pero a partir de 2014 Maduro
comienza a hacer cosas en el or-
den económico, petrolero y social
que lo separaron mucho de Chá-
vez. Por ejemplo, yo fui el vice-
presidente de Maduro en el área
económica durante cuatro meses,
le propuse un conjunto de medi-
das que se correspondían con lo
que hizo Chávez, y no aceptó na-
da. Me di cuenta entonces de que
Maduro obedecía a grupos eco-
nómicos que se hicieron millona-
rios con el tema cambiario, con la
repartición de PDVSA. Me di
cuenta de que había dos visiones
distintas. Pero, además, Maduro
comenzó una política extraña de
cancelar los programas sociales
de Chávez, eliminó las ‘misiones’,

los programas de ayuda a los más
pobres y arremetió contra la in-
dustria petrolera”. 

Ramírez destaca otra diferen-
cia entre Maduro y Chávez: “la
violencia del Estado” en la repre-
sión de las protestas de 2014 (40
muertos) y de 2017 (130). “Ellos
dicen que las protestas eran vio-
lentas, está bien, es verdad, pero
el Estado no puede responder con
violencia porque es una cosa des-
proporcionada. Eso nunca había
pasado”, dice el exministro sobre
la represión de las protestas de
2017 contra la instalación de una
Asamblea Nacional Constituyen-
te controlada por el oficialismo,
que dejó sin poderes al Legislati-
vo, dominado por la oposición.
“Cuando eso sucedió fue que de-
cidí renunciar, porque yo intenta-
ba que Maduro enmendara, co-
rrigiera los errores. Pero no; me di
cuenta de que se habían transfor-
mado en otra cosa. No hay nadie
de Chávez con Maduro, nadie. El
único que queda es Diosdado”.

—¿Admite algo de la responsabi-
lidad que le endosa el gobierno
de Maduro por la corrupción pe-
trolera y el mal estado de la in-
dustria del crudo?

“Mira, lo que ha sucedido en
Venezuela con la industria petro-
lera es 100% responsabilidad de
Maduro, nosotros no tenemos na-
da que ver. Estoy hablando del
cambio de políticas, de la destruc-
ción de la industria. O sea, en la
junta directiva que él colocó en
PDVSA estaba Delcy Rodríguez
(vicepresidenta y recién nombra-
da ministra del Petróleo); el jefe

de producción de petróleo era un
arquitecto, el jefe de refinación
era un militar de Diosdado, el jefe
de comercio era un hombre de
Tareck el Aissami (exministro
procesado por corrupción), se re-
partieron la industria, eso es algo
muy serio”.

—¿Tiene contacto con dirigentes
del gobierno?

“Yo me mantengo en contacto
con el chavismo. Yo soy de los
fundadores del PSUV, y siempre
por distintas vías, y ellos cuidán-
dose mucho, hablo con dirigentes
chavistas. Algunos están en el go-
bierno, otros no, incluso con mili-
tares. Pasó que cuando suceden
estas elecciones y se postula Ed-
mundo González, obviamente
bajo la influencia y la dirección de
María Corina Machado, eso gene-
ró una reacción de miedo dentro
del chavismo, aun en los que es-
tán en contra de Maduro. Porque
ese sector de la oposición intole-
rante tiene toda una vida hablan-
do de que va a perseguir a los cha-
vistas, va a disolver al Ejército, ha-
brá una cacería de brujas. Enton-

c e s , l o s
militares dicen
‘¿por qué voy a
dar un salto al
vacío con esta
señora? Ahorita
estamos mal,
pero no sé có-
mo vamos a es-
tar después’. 

Yo plantea-
ba, incluso a los
sectores de la
oposición, que
en estos mo-
mentos de crisis

es bueno hablar claro y hacer un
llamado a todos los sectores del
país. Venezuela confronta una si-
tuación extraordinaria, Maduro
es un dictador. Y lo primero que
tenemos que hacer todos los fac-
tores políticos, desde la derecha
hasta la izquierda, pasando por
todos sus matices, incluyendo so-
bre todo el chavismo, es ponernos
de acuerdo para reconquistar la
democracia, volver al hilo consti-
tucional”.

—¿Sus contactos chavistas en el
gobierno le dicen que hay tensión
o están todos alineados?

“Hay mucha tensión. El país
está paralizado, Maduro se ha de-
dicado a reprimir; todo el mundo
sabe que el gobierno está aten-
diendo los intereses de un grupo
pequeño: los hermanos (Delcy y
Jorge) Rodríguez, Diosdado, Ma-
duro, Cilia, Vladimir Padrino
(ministro de Defensa), y los mili-
tares están ahí observando. Han
sostenido este gobierno, pero el
sector militar, institucional, estoy
seguro de que ante una situación
verdadera que permita restable-
cer la Constitución actuarán en
cumplir su responsabilidad insti-
tucional (…). Porque los militares
tampoco tienen por qué enterrar-
se con Maduro. Hay una cúpula
del generalato que está muy co-
rrompida, le han entregado la
conducción a la economía del
país, yo los conozco, eran simples
militares y ahora son potentados.
Pero están todos los cuadros me-
dios y bajos de las FF.AA., gente
del pueblo, porque nuestro ejérci-
to no es de castas, es fundamen-
talmente popular, y eso está allí”.

RAFAEL RAMÍREZ, EXMINISTRO DEL PETRÓLEO Y EXDIRECTOR DE PDVSA:

“Después del fraude, Maduro ha quedado al
descubierto, desenmascarado como un dictador”
GASPAR RAMÍREZ

El ingeniero, uno de los políticos más cercanos al fallecido
Hugo Chávez, destaca la respuesta del Gobierno de Chile luego
de las presidenciales del 28 de julio en Venezuela, y dice que el
chavismo (que es distinto que el madurismo) debería unirse a
la oposición para buscar una salida constitucional a la crisis.

RAFAEL RAMÍREZ vive actualmente con su familia en Roma en calidad de
refugiado político.

FR
A

N
C

E
 P

R
E

S
S

E

‘‘Quiero saludar la posición del
Presidente Boric, porque me recordó su
declaración un poco a cómo era
Chávez, quien iba sin hacer cálculos y
actuaba de acuerdo a sus principios.
Boric lo ha dicho muy bien, Maduro no
es un gobierno de izquierda, y está
actuando como una dictadura, de tal
manera que no reconoce ese gobierno”.
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